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Ata do Pleno Ordinário de Agosto 2023 do Conselho Municipal de
Assistência Social do Recife - CMAS Recife
Local Presencial: Sala de Reunião do Gabinete da SDSDHJPD
Local Virtual: https://meet.google.com/sgz-wizs-mam
Ata do Pleno do CMAS de Nº 328
Data: 17 de Agosto de 2023

Aos dezessete dias do mês de agosto de dois mil e vinte e três, através
da conexão: https://meet.google.com/sgz-wizs-mam, e de forma
presencial na Sala de Reunião do Gabinete da SDSDHJPD, realizou-se a
Reunião do Pleno Ordinário de agosto do Conselho Municipal de
Assistência Social do Recife, com primeira convocação às 13:30h e em
segunda convocação às 14:00h, sob a Coordenação de Jailson José dos
Santos - Presidente do CMAS Recife, com a seguinte pré-pauta
proposta: 
1. Palavra do Presidente;
2. Apresentação e votação da pauta;
3. Apreciação da Ata do Pleno Ordinário de Julho de 2023;
4. Apresentação da Sociedade Civil: Associação Pernambucana de Cegos
- APEC;
5. Apresentação Governamental: À confirmar;
6. Formação das/dos Novas/os Conselheiras/os: de 13 a 15 de setembro;
7. Representações do CMAS no Núcleo Municipal de Educação
Permanente do Sistema Único de Assistência Social – NUMEP/SUAS –
Titular e Suplente;
8. Demandas das Comissões:
8.a) Comissão de Articulação e Política: Metodologia dos Plenos
Ordinários e Extraordinários do CMAS; Apoio ao evento do MNPR: 3º
Encontro Maria Lúcia Santo Pereira, na Região Nordeste.
8.b) Comissão de Normas e Fiscalização: Cancelamento de inscrição da
entidade Pão Vida; Recurso solicitado pela Entidade SARAVIDA; Nova
inscrição: Associação de Mães, Pais e Adolescentes do Coque - AMPAC; 
8.c) Comissão de Orçamento e Finanças: Retificação na Prestação de
Contas - Exercício 2020 - Apresentação de Yramilson Oliveira; Visitas
técnicas e institucionais a outros Conselhos Municipais; Apresentação
Trimestral da Prestação de Contas dos recursos oriundos do Fundo
Nacional e recursos próprios, conforme estabelecido na NOB-SUAS 2012;
9. Informes:
9.1 Alteração da data do Pleno Ordinário de Setembro de 2023 -
sugestão: 28/09;
9.2 VI Conferência Municipal da Pessoa com Deficiência - dias 22 e 23 de
agosto - 01 Representação - Sherlley Tenório, da APEC;
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9.3 Evento do MNPR: 3º Encontro Maria Lúcia Santo Pereira, na Região
Nordeste - 05 a 08 de setembro - UFRPE - 10 Representações.
9.4 Lançamento do CENSO POP RUA, dia 25 de agosto - Teatro do Parque
- 02 representações.
9.5 Sugestão de Participação: Capacitação sobre a Gestão Financeira,
Orçamentária e Prestação de Contas do SUAS - dias 27 a 29 de setembro -
João Pessoa/PB.
9.6 VIVER SEM LIMITES;
9.7 Mês da Juventude - Atividades durante todo o mês de agosto -
programação: Instagram @SEJUVRECIFE.
9.8 Semana da Pessoa com Deficiência - de 21 a 28/08.

Estiveram presentes as/os conselheiras/os: Jailson dos Santos -
Presidente do CMAS - Representante de usuárias/os; Michelle Cristina
Santos da Silva - CERVAC; Nathália Gregório de Santana - Rede Cidadã;
Andréa Silveira Mascarenhas - APABB; Sherlley Domingos de Holanda
Tenório - APEC; Cybelle Oliveira da Silva - SBB; Robson Pessoa -
Representante de Usuárias/os; Maria Ângela Oliveira de Souza - Sec.
Executiva de Assistência Social; Ana Alice de Queiroz - Sec. de Saúde; 
Mª das Dores de O. Montenegro - Sec. de Governo e Participação Social; 
Bárbara Elias Cabral - ISNEB; Flávia Virgínia Ferreira - SINTBREF/PE;
Jeferson Alves Ferreira - Representante de Usuárias/os; Gabriella Ferreira
de Sousa Lima - Sec. de Segurança Cidadã; Karina de Oliveira Xavier -
Sec. Executiva de Juventude; Natália de Lima Valadares- Secretária
Executiva de Direitos Humanos; Nelma Domingos da Silva - Sec. de
Turismo e Lazer; Rosa Maria Macedo - Sec. de Política Urbana e
Licenciamento; Telma Muniz Soares Barbosa- CIEE; As/os convidadas/os:
Josineide Oliveira - ADOLESCER; Maria da Conceição - UNEDIN; Júlia
Zidane - Movimento Pró-Criança; Rafael Lourenço da Silva-APAF; Silvana
Camelo - NACC; Irmã Sandra Clemente - Congregação Irmã da Glória;
Jorge José Soares - União Dois Unidos; Rosangela do Nascimento
Ferreira - Movimento Pró-Criança; Francisca Graças de Jesus- IASDOC;
Vinicius Nunes Procópio- Advogado representando a entidade
SARAVIDA; Daniel José da Silva Gregório-AACA; Ariovaldo Alves Mendes
da Silva-AACA; Yramilson Oliveira - GGAF/SDSDHJPD; Albanise Felix da
Silva - Projeto Pingo; Maria Marcia - MAC-Movimento de Adolescente e
Criança; Tereza Lúcia R.Santoianni- Fundação Cecosne; Maria da
Conceição Gomes de Castro - UNEDIM; E a Equipe do CMAS: Ystefhani
Barbalho - Secretária executiva; Nira Mutchnik, Maria Suzete, Ailton
Ramos - Equipe Técnica; e as Auxiliares Administrativas: Simone
Montenegro e Gerisa Gonzaga.

Antes de dar início a leitura da pauta a ser aprovada na Reunião do Pleno
Ordinário do mês de setembro, do Conselho Municipal de Assistência Social do
Recife, informo que esta Ata foi elaborada a partir do relato da Secretária
Executiva deste conselho, Ystefhani Barbalho, em decorrência de problemas
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técnicos ocorrido com a gravação desta reunião, realizada através da
plataforma google meet, no link https://meet.google.com/sgz-wizs-mam, que
estava apenas transmitindo as imagens em vídeo, e não gravou o áudio. Desta
forma, passo a relatar o registro desta reunião. A reunião teve início com a
Palavra do Presidente, Jailson dos Santos, fazendo referência ao Mês em
alusão a População em situação de Rua, que tem no dia 19 de agosto de 2004,
o registro da 7 vidas ceifadas na Chacina da Praça da Sé, em SP. Jailson fez
também menção às atividades que estão acontecendo na cidade do Recife, em
referência a este mês. Em seguida, a pauta foi apresentada e colocada em
votação. Alguns conselheiros e conselheiras solicitaram adicionar informes à
pauta e que após os acréscimos foi aprovada por todas/os. Após isto, a Ata do
Pleno Ordinário de Julho de 2023 foi colocada em votação e aprovada por
todas/os as/os conselheiras/os presentes. Seguindo a pauta, foi realizada a
Apresentação da Sociedade Civil, que neste mês foi, pela entidade Associação
Pernambucana de Cegos - APEC, estando conselheira Sherlley Tenório
responsável pelos esclarecimentos que se fizeram necessários. O conteúdo
projetado em powerpoint, destacou a história da  instituição, que tem caráter
filantrópico, fundada em 05 de fevereiro de 1983, e vem, ao longo de décadas,
participando ativamente das lutas junto às organizações populares e ao
movimento das pessoas com deficiência, defendendo os direitos destas
pessoas, principalmente das que têm deficiência visual ou têm baixa visão. As
atividades da APEC são voltadas para as áreas de Educação,
Profissionalização, Esporte e Lazer do referido público. Sherlley explicou um
pouco sobre estas atividades, e finaliza a apresentação deixando o contato
para mais informações. Alguns conselheiros presentes parabenizaram a
Shelley pela apresentação e pelo trabalho desenvolvido pela entidade. A
relatora Ystefhani informou que não conseguiu confirmar a Apresentação
Governamental. E aproveitou o momento, para colocar em discussão a
metodologia do Pleno, com essas duas apresentações. Diante das pautas
sempre extensas das reuniões plenárias, foi sugerido pela Presidência e
Vice-Presidência a alternância entre essas Apresentações, sendo um mês
realizada a Apresentação da Sociedade Civil e um mês a Apresentação
Governamental, e assim sucessivamente. Esta proposta foi colocada em
votação, e as/os conselheiras/os presentes aprovaram a proposta de
alternância das apresentações Governamentais e da Sociedade Civil. A pauta
seguinte foi sobre a Formação para as/os novas/os conselheiras/os, com a
sugestão de datas para a realização entre os dias 13 a 15 de setembro; Após a
votação a partir da disponibilidade dos/das conselheiras/os presentes, ficou
decidido que a formação será realizada nos dias 14 e 15 de setembro. A
próxima pauta foi a definição das Representações do CMAS no Núcleo
Municipal de Educação Permanente do Sistema Único de Assistência Social –
NUMEP/SUAS, sendo uma/um conselheira/o Titular e uma/um enquanto
Suplente. A conselheira Natália Valadares solicitou mais informações do que
seria este Núcleo. Ystefhani solicitou a presença de uma/um representante da
Gerência de Gestão do Trabalho e Educação Permanente do Suas Recife
(GGTEP/Suas) para explicar um pouco do que seria o Núcleo e esta
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representação. Camila, Assistente Social da GGTEP, compareceu à reunião e
fez os devidos esclarecimentos solicitados, e logo após, Jailson abriu espaço
para as/os conselheiras/os que desejassem participar do Núcleo se manifestar.
A conselheira Sherlley Tenório informou que tinha interesse, mas devido a
questão da disponibilidade, preferia representar enquanto suplente. Maria
Ângela se disponibilizou a fazer a representação enquanto Conselheira
Governamental. Como mais ninguém demonstrou interesse, a representação
no NUMEP/SUAS ficou definida respeitando a paridade, e aprovada por
todas/os, com Maria Ângela Oliveira, Conselheira Governamental, enquanto
titular e Sherlley Tenório, Conselheira da Sociedade Civil, enquanto suplente. A
pauta seguinte foram as demandas das comissões, iniciando com as
demandas da Comissão de Articulação e Política. O ponto sobre a Metodologia
dos Plenos Ordinários e Extraordinários do CMAS já havia sido debatido
anteriormente na reunião. O ponto seguinte desta comissão foi o apoio ao
evento do Movimento Nacional da População em Situação de Rua - MNPR: 3º
Encontro Maria Lúcia Santo Pereira, na Região Nordeste. Jailson explicou que
desde o Planejamento Anual do CMAS para 2023, no início do ano, os
conselheiros que representam os usuários já sabiam deste evento, por isso já
havia sido solicitado para incluir este apoio no planejamento, e esta inclusão já
havia sido aprovada no Pleno. Agora tem-se a data e local do evento, e por
isso foi enviado um e-mail da Coordenação do Movimento para o CMAS,
solicitando os materiais que seriam o apoio do Conselho. A comissão deu
parecer favorável à concessão deste apoio, e o Pleno presente também
aprovou o apoio solicitado. A próxima pauta foram as demandas da Comissão
de Normas e Fiscalização, iniciando com a questão do cancelamento de
inscrição da entidade Pão Vida. Jailson passou a palavra para Nira Mutchinick,
técnica do CMAS; Nira explicou que foi constatado na visita de monitoramento
que a entidade fez parceria com o Município, para executar o serviço de
Creche-escola, mudando sua preponderância para a educação e estava sem
executar serviços na área da Assistência Social. Nesta visita foi orientado que
a entidade elaborasse um projeto, na área de Assistência Social, enquanto
Serviço de convivência e fortalecimento de vínculos, como a entidade
executava anteriormente, para manter a inscrição no CMAS. Eles explicaram
que tem uma sala no Compaz reservada para eles para realizar as atividades,
e que estas seriam retomadas neste espaço. Na gestão do CMAS anterior, foi
dado um prazo de 60 dias para elaboração de um novo plano de ação, com o
planejamento do Projeto, e para o início das atividades, para que a inscrição da
entidade fosse mantida, mas passasse a ser inscrita como Projeto. Porém após
esse prazo a entidade entregou um plano de ação que ainda não caracteriza a
atividade com o trabalho realizado com famílias na Assistência Social, e
também não iniciou as atividades, mesmo após orientações e reunião com a
técnica Nira. Por isso, o parecer da Comissão de Normas foi o cancelamento
da inscrição. Após alguns conselheiros tirarem dúvidas quanto à referida
entidade, o pleno aprovou o cancelamento da inscrição do Pão da Vida e
sugeriram que a técnica e o CMAS continuasse o acompanhamento para a
elaboração e execução do Projeto desta. A pauta seguinte da comissão foi o
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Recurso Administrativo enviado por e-mail pela Entidade SARAVIDA. Ystefhani
explica que em 22 de julho de 2022, o CNAS recomendou em Nota Técnica
que todos os Conselhos Municipais cancelassem todas instituições que
funcionam enquanto comunidade terapêutica, justificando que estes serviços
não são tipificados na Assistência Social. Na ocasião, 02 entidades inscritas no
CMAS com este serviço foram informadas no Pleno de que estavam sendo
desligadas, e a SARAVIDA foi uma destas entidades. Em junho deste ano, esta
entidade enviou um recurso via e-mail ao conselho, argumentando num
relatório de 11 páginas, que suas atividades devem sim ser consideradas
enquanto Assistência Social. O CNAS, no referido Parecer técnico do ano
passado, informa que essas entidades podem ofertar serviços, e projetos de
Assistência tipificados, e serem inscritas nos Conselhos Municipais por essas
ações, mas não com o serviço de comunidade terapêutica. Porém o desejo da
entidade SARAVIDA, demonstrado no recurso administrativo é permanecer
inscrita não com um projeto, mas enquanto entidade. Algumas/alguns
conselheiras/os presentes opinaram sobre a questão e a impossibilidade deste
conselho em não cumprir a determinação do Conselho Nacional, sendo este a
instância maior de assessoramento dos conselhos municipais e estaduais. A
conselheira Maria Ângela afirmou que as Organizações da sociedade civil que
prestam serviços gratuitos não são necessariamente consideradas como da
política da Assistência Social, definem-se pela preponderância das atividades
desenvolvidas. E no caso da entidade em tela, observa-se que os serviços são
voltados para a saúde, e para o público com uso problemático de substâncias
psicoativas. Destaca-se, ainda, ser a Organização da Sociedade Civil- OSC um
dispositivo da Rede de Atenção Psicossocial – RAPS, considerado como um
serviço da saúde. Após as/os conselheiras/os opinarem, o Presidente Jailson
passa a palavra para o Advogado da entidade SARAVIDA que estava presente
na reunião, o senhor Vinicius Nunes Procópio. O senhor Vinícius argumentou
que na Nota Explicativa que saiu posteriormente ao Parecer técnico, o CNAS
rever a questão da inscrição das comunidades terapêuticas, e que a entidade
está de acordo com a Lei Complementar nº 187/2021, por isso a entidade
solicitou que seja revisto o cancelamento da inscrição. Cybelle pediu a palavra
e afirmou que não há como colocar em votação algo que na verdade não foi
posto pelo CMAS Recife, mas pelo CNAS. Que para recorrer a questão, seria
mais interessante a entidade encontrar meios de recorrer nesta instância
nacional. Todas/os as/os presentes concordaram e ficou decidido que o
cancelamento da entidade SARAVIDA será mantido. O último ponto desta
comissão foi a solicitação de nova inscrição da entidade Associação de Mães,
Pais e Adolescentes do Coque - AMPAC. Jailson passou a palavra para a
técnica Maria Suzete, que iniciou a apresentação informando que a instituição
foi visitada pela manhã duas vezes, e não estava em funcionamento. Numa
outra visita, feita no período da tarde, por orientação de uma funcionária que
informou sobre funcionamento neste horário, também não foi visto as
atividades da entidade acontecendo, mas conseguiram conversar com a
Coordenadora e conhecer a sede. Foi apresentado algumas fotos da estrutura
física da entidade, que está bem precária. As técnicas Vânia e Maria Suzete,
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que realizaram a análise documental e visitas técnicas desta inscrição, não dão
parecer favorável para a inscrição da instituição, por esta não apresentar ação
na Assistência Social de forma contínua, e sistemática, como determina a
Resolução CNAS nº 014/2014. Foram feitas outras ressalvas e até sugerido
que tirassem licença dos bombeiros, por ser visível a precariedade do local.
Sobrevivem de doações, sem nenhum cofinanciamento, estímulo e incentivo. A
documentação informa que já foram inscritas anteriormente, e perderam a
inscrição por não entrega dos documentos anuais. Tem também a questão da
profissional da área da assistência, como determina a NOB-RH/SUAS. Suzete
percebeu que a entidade tem que ser orientada quanto a questão pedagógica,
como organizar as atividades de corte e costura, como o projeto de artesanato,
como as atividades culturais, e do trabalho com as famílias, com datas
específicas, e não esporádicas. Suzete terminou a apresentação, tirou algumas
dúvidas levantadas pela plenária em seguida foi colocado em votação a
inscrição desta entidade, sendo reprovada pelas/os conselheiras/os presentes.
A pauta seguinte foram as demandas da Comissão de Orçamento e Finanças;
O primeiro ponto discutido desta comissão foi a Retificação na Prestação de
Contas - Exercício 2020 - com a apresentação realizada por Yramilson Oliveira
- representante do GGAF/SDSDHJPD; Yramilson explicou que esta retificação
foi referente a um erro de preenchimento no site do CADSUAS sobre os
repasses do exercício 2020, onde os valores repassados permanecem os
mesmo, foi modificado apenas o que havia sido preenchido de forma errada.
Ystefhani informou que devido ao prazo dado pelo Ministério para realizar esta
correção, foi necessário fazer uma Resolução ad referendum. O ponto seguinte
foi sobre as visitas técnicas e institucionais a outros Conselhos Municipais, que
constam no planejamento desta comissão. A conselheira Natália Valadares
informou que a comissão discutiu sobre, e chegou a conclusão que a Comissão
de Articulação e Política deve discutir sobre quais conselhos seriam
interessantes serem visitados, e definir em pleno quais as/os conselheiras/os
participariam destas visitas, portanto este ponto deve passar para a outra
comissão. O último ponto desta comissão foi para informar que a apresentação
da Prestação de Contas dos recursos oriundos do Fundo Nacional e recursos
próprios, será realizada trimestralmente, conforme estabelecido na NOB-SUAS
2012. A reunião segue para a última pauta, que são os informes. O primeiro
Informe é a necessidade de alteração da data do Pleno Ordinário de Setembro
de 2023 , pois estava agendado para o mesmo dia da Conferência Estadual de
Assistência Social. É sugerido que a nova data seja no dia 28/09, a plenária
concorda com a nova data. O segundo informe foi o convite recebido para
participação de uma/um representante na VI Conferência Municipal da Pessoa
com Deficiência, nos dias 22 e 23 de agosto. Ystefhani informou que o
Presidente e a Vice-Presidente concordaram que essa representação deveria
ser feita por uma/um conselheira/o que representasse entidades voltadas para
pessoas com deficiência, por isso que irá é a conselheira Sherlley Tenório,
representante da APEC. O terceiro informe é o convite para a participação de
10 representações no evento do Movimento Nacional da População em
Situação de Rua - MNPR,o 3º Encontro Maria Lúcia Santo Pereira, na Região
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Nordeste, falado anteriormente sobre o apoio solicitado ao CMAS para o
evento, que acontecerá entre os dias 05 a 08 de setembro, na UFRPE. O
quarto informe é o convite para participação no evento de Lançamento do
CENSO POP RUA, dia 25 de agosto, no Teatro do Parque, com 02
representações. As conselheiras Natália Valadares e Flávia Virgínia. O quinto
informe é a sugestão de Participação de 02 conselheiras/os, sendo uma
governamental e uma da sociedade civil, e se na Capacitação sobre a Gestão
Financeira, Orçamentária e Prestação de Contas do SUAS, que acontecerá
nos dias 27 a 29 de setembro, em João Pessoa/PB. As/os conselheiras/os
presentes aprovaram a participação nesta capacitação, das conselheiras
Laurisabel Pinheiro, Elizabeth Oliveira, e da Secretária Executiva Ystefhani
Barbalho. Os últimos informes são sobre os eventos: VIVER SEM LIMITES; o
Mês da Juventude, realizado pela Secretaria Executiva de Juventude - SEJUV,
com atividades durante todo o mês de agosto; e a Semana da Pessoa com
Deficiência, organizada pela Gerência da Pessoa com Deficiência entre os dias
21 a 28/08. Nada havendo mais a tratar, Jailson agradece a participação de
todas/os e encerra a reunião.


